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ЭЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
РЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

АН, по-вашему, 
должен выглядеть 

|  студент: ленинский 
Шрендиат, боксер-перво- 
рядник, староста груп- 
рекретарь комсомоль- 

Иш' бюро специально- 
ТрРисуется мощная, 
■рая фигура — ведь 
Чр широкие боксерские 
■га могут прогнуться 
Щтяжестью таких на- 

■ р . Но действитель- 
как это обычно 

Щт, превзошла мои 
Нцшя. Студент груп- 
$0461 IV курса ФТФ 
Икан Дуйсебаев худо- 

|в  и невысок, похож на 
Иргого подростка; ни- 
Щне мрачен, и, отве
сна вопросы, немного 
щается.
Нреетвенная работа, 
|||ы е занятия спор- 

^сессии, сдаваемые 
■ р  на «отлично» — 
Шрос, не тяжело ли 
%]8 таком напряжен- 
¡¡ритме, Вауржан не- 
|йно пожимает пле-

ШНе знаю, я по-дру- 
й | привык.
Щ рабочая неделя со- 
рна очень плотно. 
Ел ежедневных лек- 

лабораторных ра- 
Т |ы р е  раза в неде- 
Шнировки по не- 
Щ; часов. Каждый 

вторник собирает- 
рмитет ВЛКСМ фа
ра —~ и Вауржан 

подготовиться к 
рию, как подобает 
щ|ю; а каждый 

; вторник — у не- 
■Йочая планерка. 
~Т|. времени и обл
ик старосты. Каза- 
■¡̂  такой жестко 
Широван^ый гра- 
М дает ничего ви- 
Ю^сторонам, а тол- 
|рЪко вперед, без 
Д? Но живой чело- 

|укладывается в

УПЛОТНЕНИЕ
В Р Е М Е Н И

схему, а о Бауржане 
Дуйсебаеве иначе и не 
скажешь. При первой же 
встрече с ним сразу бро
сается в глаза такая чер
та — любопытство к 
жизни. Это особенный 
талант', который не вос
питаешь силой воли или 
железной усидчивостью. 
А уж от этого страстно
го интереса к людям, 
событиям, фактам идет 
все остальное. Иначе как 
расшифровать ту кажу

щуюся легкость, с кото
рой Бауржану дается 
учеба? По его словам, 
вполне достаточно просто 
посещать все лекции.

В основном, все укла
дывается в голове, пока 
я слушаю и записываю. 
Почему так просто? Не 
знаю. Может быть, пото
му, что мне интересно 
узнавать новое.

Конечно, жажда нового 
— это могучий двигатель,

но его топливо — огром
ная самодисциплина, уме
ние включать свой мозг, 
когда это нужно, и за
ставлять его работать 
до полной отдачи. 
За годы своей учебы в 
Томске Вауржан Дуйсе
баев был участником и 
победителем математиче
ской, химической и физи
ческой олимпиад, а так
же олимпиады по теоре
тической механике. По
пятно, что для этого 
нужны фундаментальные 
знания не только по сво
ей, но и многочисленным 
смежным специальностям. 
Приобретение новых зна
ний требует времени, и 
Вауржан привык расхо
довать его исключительно 
рационально. Может
быть, спорт помогает 
ему в этом, ведь на рин
ге не то что минута, но 
и каждая секунда до-' 
рога. Так опять под
тверждается тривиаль
ная истина о том, что 
свободное время имеет 
тот, кто больше всех за
нят. Все, на первый 
взгляд, у Б. Дуйсебаева 
просто. Ему интересно 
копить знания, побеждать 
соперников на ринге, дер
жаться твердой линии в 
текучке комсомольской и 
общественной работы.

Круг интересов Баур- 
жана очень широк. Спорт, 
учеба, общественные на
грузки не закрывают для 
него дороги в мир, где 
новые стихи Сулейме- 
нова живут рядом со ста- 

 ̂рым, мудрым Чеховым, 
Так живет Вауржан 

Дуйсебаев. И, заканчивая 
свой день, он с нетерпе
нием ждет следующего, 
его зовет вперед любо
пытство к ежеминутно 
совершающейся жизни.

Г. ГАЛКИНА.

Л Г ЗЕ

13X0 СОБЫТИИ!
НИН ЯФ

ЗАЩИТА ДОКТОРСКОЙ

1 октября на заседании ученого совета лабора
тории ядерных проблем Объединенного института 
ядерных исследований (г. Дубна) успешно защитил 
докторскую диссертацию заведующий лабораторией 
НИИ ЯФ при ТПИ Ю. П. Усов. В диссертации, по
священной проблемам генерации и применения 
мощных электронных сильноточных пучкдв, отра
жены основные этапы более чем десятилетней ра
боты автора и руководимой им лаборатории. Этот 
труд является значительным вкладом в развитие 
ускорительной наносекундной техники. Новизна 
многих разработок подтверждена авторскими сви
детельствами, число которых достигает более трех 
десятков, а электронные сильноточные ускорители, 
созданные в НИИ ЯФ, по ряду параметров входят 
в число ведущих установок в этой области во 
всем мире. Высокая оценка работы, данная офи
циальными оппонентами В. П. Саранцевым, Ю. В. 
Ткачом, А. А. Глазковым, и единогласное решение 
совета о присуждении Ю. Г1. Усову ученой степени 
доктора наук заслужены большим творческим тру
дом ученого и всего коллектива.

ВНЕДРЕНИЕ ИЗОБРЕТЕНИЙ
В институте проводится работа по более эффек

тивному использованию изобретений в научных раз
работках и народном хозяйстве. Разработанный в 
лаборатории высоких энергий быстродействующий 
генератор наносекундных импульсов защищен дву
мя авторскими свидетельствами; их автор — стар
ший научный сотрудник И. К. Иванков. Генератор 
передан заказчику и используется в работе на про
изводстве; экономический эффект от этого внедре
ния составил 292 тыс. руб. Внедренное в производ
ственном объединении «Петрозаводекмаш» изобре
тение, выполненное коллективом сотрудников НИИ 
ЯФ под руководством кандидата технических наук 
В. Л. Чахлова, позволило более эффективно исполь
зовать работающий бетатрон ПМБ-6 и получить 
экономический эффект на сумму. 75 тысяч рублей.

В. КОНОНОВ, ученый секретарь.

нституте завер- 
Цла работу Госу- 

(рственная ко- 
1до проведению 
танин установки 

I На суд госкомис- 
I вынесен много - 
совместный твор- 
труд коллективов 
I радиотехники, 
йческой лабора- 

ГПИ и сектора 
poro приборо- 
|  НИИ ЭИ.

Вовка ГК-18 пред- 
‘ собой универ- 

^поверочный ком- 
|едств измерений 
|енном токе, в 
которых входит 
Цльных прецизи- 
jjióopa: генера-
братор синусои- 
¡шапряжения, йн- 
Ц  делитель и об- 

высоковольт- 
|ййтель. Установ- 
Йиазначена для 

¡¡¡калибровки ши- 
■ р номенклатуры

ПРИНЯТА К СЕРИЙНОМУ ПРОИЗВОДСТВУ
электрорадионзмернте л ь- 
ных приборов: цифровых 
вольтметров, усилителей, 
делителей и т. д.

В приборах иепользо  ̂
ван целый ряд ориги
нальных решений, защи
щенных десятью автор
скими свидетельствами и 
позволившими реализо
вать поверочный ком
плекс, не имеющий ана
логов в СССР, обладаю
щий патентной чистотой,- 
ио своим метрологиче
ским параметрам не ус
тупающий лучшим зару
бежным образцам наряду 
с более простыми, эконо
мичными и изящными ин
женерными решениями.

Государственная ко
миссия в своем заключе
нии особо отметила, что

серийный выпуск уста
новки позволит решать 
важную народнохозяйст-

женеров В. И. Чуфисто- 
ва, Т. В. Кондаковой. 
Научный руководитель

венную задачу по метро- работы — ~" профессор 
логическому обеспечению М.. С. Ройтмаи. 
электрорадиоизмеритель- 1 
ных приборов. Экономи
ческий эффект от внедре
ния составит 1,5 милли
она рублей в год. Серий
ный выпуск установки за
планирован на 1980 год 
Харьковским заводом 
«Прибор».

Работа госкомиссии за
вершена успешно. В этом 
немалая заслуга руково
дителя сектора ЭГ1 НИИ 
ЭИ А. А. Куща, кандида
тов технических наук 
Ю. Г. Свинолупова, Е. Н.
Рузаева, В. А. Бутенко,
Н. П, Калиниченко, *ин-

. НА СНИМКЕ: комис
сия под руководством на
чальника отдела Всесо
юзного научно-исследова
тельского института фи
зико-технических и ра

диотехнических измерений 
Н. М. Крынина (слева) 
за обсуждением техниче
ской документации уста
новки.

Фото Б. Коновалова.



ПОЧЕТНАЯ
ГРАМОТА

ИНСТИТУТУ
ТПИ НАГРАЖДЕН 

ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ТОМСКОГО ОБ
КОМА КПСС И ОБ
ЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУ
ТАТОВ ЗА НАИ
БОЛЬШИЙ ВКЛАД В 
РАЗВИТИЕ СЕЛЬ
СКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ОБЛАСТИ, ШЕФ
СКИХ СВЯЗЕЙ ГО
РОДА И СЕЛА И В 
СВЯЗИ С ВСЕСОЮЗ
НЫМ ДНЕМ РАБОТ
НИКОВ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА.

В этом году поли
техники помогли хо
зяйствам области заго
товить 3 200 тонн зе
леной массы для оте
чественного животно
водства. На заготовке 
кормов работало 400 
студентов и 145 со
трудников института.

Весной факультеты 
дружно участвовали в 
посадке и прополке 
100 гектаров капусты. 
В осеннюю страду 
около 2 000 студентов 
и 100 сотрудников 
убирали зерновые. 
Был убран богатый 
урожай картофеля бо
лее чем с 700 гекта
ров.

Научно - исследова
тельские институты 
при ТПИ помогают в 
строительстве брой
лерной фабрики в Ко- 
пылово и теплицы в 
поселке; Кузовлево.

Н О РМ ИРОВАНИ Е

ВЕСКОГО
ОБРАЗА ЖИЗНИ И 
ВЫСШАЯ ШКОЛА«

Так называется но
вый теоретический се
минар, который начал 
работать в нашем ин
ституте. Слушатели — 
руководители вуза, 
секретари партийных 
организаций, директо
ра НИИ, деканы.

Состоялось первое 
занйтие. Заведующий 
отделом науки и учеб
ных "заведений обкома

it о л  Е л т ы  ü
А З Г ®  1S O P

КПСС Н. П. Кириллов 
в своем докладе оста
новился на задачах 
партийной организации 
вуза в свете постанов
ления ЦК КПСС о 
дальнейшем улучшении 
идеологической и по
литико-воспитательной 
работы. Заведующая 
кафедрой научного 
коммунизма Л. А. Гор
бунова прочитала лек-, 
цию «Ленинизм — ре

волюционное знамя на
шей эпохи».

Слушатели ознако
мятся с проблемами 
формирования социали
стического образа жиз
ни и его проявлением 
в вузе, актуальными 
проблемами управле
ния,высшей школой, с 
системой образования 
в социалистических и 
капиталист и ч е с к  и х

странах. Состоится се
минары по постанов
лению ЦК КПСС «О 
дальнейшем развитии 
высшей школы и по
вышении качества под
готовки специалистов», 
о воспитательной ра
боте в вузе и ее роли 
в формировании социа
листического образа 
жизни.

Р. ГОРСКАЯ.

КАЖДЫЙ год  н а  э л е к т р о ф и зи ч е с к о м  
ФАКУЛЬТЕТЕ ПРОВОДЯТСЯ ВСТРЕЧИ ПЕР
ВОКУРСНИКОВ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ДЕКА
НАТА И ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИИ. 
ЦЕЛЬ ТАКИХ ВСТРЕЧ — ПОЗНАКОМИТЬ 
ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ПЕРЕСТУПИЛ ПОРОГ 
ВУЗА, С ОРГАНИЗАЦИЕЙ у ч еб н о г о  п р о 

ц е с с а , С ЗАДАЧАМИ КОМСОМОЛЬСКОЙ И 
ПРОФСОЮЗНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ.

Не был исключением 
в этой инициативе и ны
нешний год. На прошлой 
неделе первокурсники с 
большим вниманием слу
шали старших товарищей 
о пользе систематическо
го посещения занятий, 
о необходимости свое
временной и качествен
ной подготовки к прак
тическим работам, к пер
вой в их жизни сессии.; 
Учебно-воспитательная ко
миссия рекомендовала, 
как лучше распределить 
силы во время семестра,

на что обратить особое 
внимание в учебном про
цессе, сообщила об орга
низации консультационно
го пункта, организован
ного студентами II—III 
курсов для своих млад
ших товарищей. Расска
зала о работе учебных 
комиссий, в задачу кото
рых входит ежемесячное 
подведение итогов атте
стации, выявление луч
ших групп, об организа
ции социалистического 
соревнования, которое 
является отличным сти-

мулом в учебе.
На встрече выступил 

председатель профсоюз
ного бюро А. Поддубный. 
Он познакомил собрав
шихся с работой оргмас- 
совой, жилищно-бытовой, 
оздоровительной и других 
комиссий бюро, призван
ных помогать первокурс
никам в решении многих 
проблем. Председатель 
профсоюзного бюро под
робно рассказал,, как 
оформить заявку на ма
териальную помощь в 
случае необходимости, 
кого зачисляют на сти
пендию, как распределя
ются места в общежитии.

С правилами прожива
ния в студенческом доме 
познакомил первокурсни
ков комиссар ДНД О. Ва
силевский. Попутно он 
рассказал о работе дру
жины, о растущей ответ
ственности блюстителей 
порядка, ответил на воп
росы тех, кто хотел бы 
сам встать в ряды опера
тивников. Конечно, под
черкнул комиссар, сила
ми только оперотряда на
стоящего . порядка не на
ведешь, незаменима от

ветственность каждого 
проживающего в обще
житии студента за соблю
дение правил им самим и 
его товарищами по груп
пе и курсу.

С культурно-воспита
тельной работой на фа
культете ребят познако
мила член бюро В. По
пова. Для всех, кто лю
бит и понимает музыку, 
открыты двери клуба 
«Музыкальная пятница», 
а тех, кому по душе ли
тература и поэзия, ждет 
клуб «Поэзон».

Множество планов на 
этот семестр у клуба ин
тересных встреч, запла
нированы КВН и две 
встречи, смотр-конкурс 
художественной самодея
тельности.

Хороших традиций на 
факультете немало — и 
от того, как поддержат 
их первокурсники, тоже 
зависит, интересной ли, 
полезной для них будет 
студенческая жизнь.

Г. ТРУБНИКОВА, 
председатель УВК фа

культета.

ПРАКТИКУМ!

п о  э с т е т и к е |
В целях успешного-У| 

воения теоретическо| 
курса эстетики втщГ 
курсникам необходд 
пройти два . Практику! 
«Музыка как вид иску| 
ства» и «Театр как 
искусства».

Для охвата всех Я 
дентов предполагаю! 
коллективные выходы* 
Дворец зрелищ и епщ 
и областной драмат| 
ский театр. 27 октябш 
концерт композит! 
Б. Чайковского, 11 
кабря — концерт М 
сибирского Государев 
ного симфонического^ 
кестра. 14 и 21 ноя 
— пьеса С. Залыр 
«Соленая падь», 151 
22 ноября —
А. Вампилова «Прощ| 
в июне».

Эти практикумы 
оцениваться по коМ| 
мольской аттестации 
расцениваться, как! 
из обязательных : усл| 
получения зачета по| 
тетике.

И. БОГДАНОВА

О ДИН из таких от
рядов — 197 сту

дентов геологораз
ведочного факультета и 
103 электроэнергетиче
ского — был. направлен 
в Колпашевский район.

Студенты обеспечивали 
самый разнообразный 
фронт раоот: заготовка 
витаминно-травяной муки, 
сена, капусты, картофе
ля, турнепса, трудились 
на зернотоках, строитель
ных и хозяйственных объ
ектах.

Ребята понимали, что 
каждый день на счету, и 
старались творчески по
дойти к организации ра
оот. Так, например, в 
совхозе «Чажемтовский» 
16 студентов в две сме
ны ооелуживали два зер- 
нотока. В это же время 
нужно было срочно уби
рать турнепс, а рабочих 
рук не хватало, и тогда 
но предложению группы 
геофизиков 2281 и 2282, 
зерноток стали обслужи
вать впятером, а освобо
дившиеся 11 человек при
шли на подмогу в уборке 
турнепса.

Приближалась непого
да, и Тогурский совхоз 
попросил студентов груп
пы 2181 как можно 
быстрее подготовить теп
лицы к зиме. Под руко
водством бригадира С. 
Бреева ребята с энтузи
азмом взялись за дело. 
Последние дни приходи
лось работать под снегом 
и дождем. Подключились 
девушки, часто расходи
лись в 12 часов ночи, и 
результат — работа сде
лана досрочно, совхозу 
сэкономлено 3 600 руб.

В совхозе «Новоселов- 
ский» группа электро- 
энергетиков никогда не

тонны турнепса, 900 тонн 
капусты, освоил 12 780 
рублей на строительных 
и хозяйственных работах. 
Горком ВЛКСМ наградил 
районный студенческий 
строительный отряд по
четными грамотами.' Осо
бо отмечены группы

И Т Р У Д  ВСЕМУ 
ЕДИНСТВЕННАЯ МЕРА

2281, 2282, 2680, а так
ВПЕРВЫЕ В ЭТОМ ГОДУ ПО ТИПУ СТРОИТЕЛЬНЫХ ОТРЯДОВ ВУЗЫ же студенты С. Кулагин,

ТОМСКА СФОРМИРОВАЛИ СТУДЕНЧЕСКИЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ^ 0ЮСУ Огнева^ Н^Варак-
ОТРЯДЫ ДЛЯ РАБОТЫ В РАЙОНАХ. син. На собраниях в сов-

-  ̂ m хозах лучшие члены от-
оставалась без работы. В ственного в Томской об- ститута заготовил 1 000 ряда тоже были отмече-
самых критических'ситуа- ласти горячего сероводо- тонн витаминно-травяной Ны премиями, ценными

родного источника, рас- муки, 695 тонн сена, подарками и грамотами.
положенного на берегу j 74g тонн зерНа, 364 В совхозе «Чажемтов-
реки Чая. А у студен- £ . „ .  „
тов гидрогеологов он вы- тонны каРтофеля, 174 скин» 30 студентов по-
звал профессиональный £ВШ1В1В1111111181111В111ВШШ1ВВ1В8ЯВ1Ш111111ВВЕЕШ1ШШа111ШШШ1ШЯШгВЕЕШВ11Ш1Ш11ШШ1Ш111
интерес.

циях дирекция обраща
лась с просьоой, и ребя
та в люоое время суток, 
не глядя на погоду, без
отказно выполняли зада
ние.

Это лишь несколько, 
примеров проявления 
инициативы членами от* 
ряда. Они не единичны. 
Так было повсюду.

Одной из проблем бы
ло размещение студентов^ 
Под жилье было исполь
зовано все возможное* 
даже контора. Работники 
хозяйств мирились с 
этим, хотя и испытывали 
массу неудобств, пони
мая, что этого , требует 
дело. А вообще, о быте 
помощников из города 
руководители хозяйств 
проявляли постоянную 
заботу. Старались вовре
мя доставлять почту, в 
некоторых помещениях 
были поставлены телеви
зоры.

Времени на отдых бы
ло мало, но в выдавшие-

лучили денежные пр 
Об отличном труде| 
ших девушек, pájf 
ших доярками, най 
районная газета « 
ский Север», где 
жена благодарность! 
имени дирекции col 
и фермы! Несмотря! 
непривычную Ó&ÍT 
ку, девушки тру|| 
наравне со всеми Г 
бились неплохих п$ 
телей.

Трудовое заданй| 
вершено.

Ю. ИВАЩ! 
командир отрй 

Е. ЯЗЫКА 
комиссн

Постоянно разгорались 5 
спортивные баталии меж- 5 
ду специальностями и в 
группами. Это были со- В 
стязания в футболе, во- 3 
лейболе, шахматах. ~

Большим событием для В 
колпашевских шахматис- 3 
тов было выступление Е 
мастера спорта по шах- 3 
матам А. А. Чубукова — 
руководителя группы 
2580, который провел 
цикл лекций по истории 
шахмат, об организации и 
порядке проведения тур
ниров, дал сеанс одновре
менной игры на тринад
цати досках.

Силами групп 2181 и 
2182 в Тогурском совхо
зе проводились вечера 
отдыха студенческой и 
сельской молодежи.

Ребята находились в
тш ж * тк'Л

Большую помощь совхозу «Советский» Шегарского района оказ!
____, ___   ^   разных совхозах, но свя- в нынешним летом студенты 3280-й, 3281-й и 3282-й групп УОПФ. Рёб|1

ся свободные часы сту- зи между собой не теря- в работали на току, копали картофель, занимались подготовкой ферм к щ
денты проводили спор- лй —- посылали друг
тивные мероприятия, ве- ДРУГУ шутливые посла- 
чера отдыха, состоялись ния, нехитрые подарки, 
также своеобразные кон- Время пролетело неза- 
курсы на лучший рыб- метно. Колпашевский 
ный улов. Для многих районный  ̂ студенческий 
было неожиданным и ин- сельскохозяйственный от- 
тересным посещение един- РЯД политехнического ин-

3 ме.
|  Среди лучших в совхозе назвали студентов С. Ткачева и А. Солома! 
3 на. Бригада, членами которой они были, заготовила нынешним летом! 
3 тысячи тонн силоса и была награждена переходящим Красным знамеГ 
3 района.
£ Фото В. Аникина.
............................................ .. ........................
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ЕСТЬ П О П О Л Н Е Н И Е !.
30 сентября более 400 оперативников 

Томского политехнического института вышли 
в массовый рейд. Торжественным было по
строение, новые бойцы пришли в отряд на
родной дружины. Оно проходило у Мемориа
ла славы томичам, участникам борьбы за 
/свободу и независимость нашей Родины в 
Рды Великой Отечественной войны. Четко, 
Шз-военному звучали в тишине отчеты коман- 
|дйров рот, взволнованными голосами произ
носили клятву те, кто принимал в этот день 
торжественное обещание оперативников ТПИ.

Новое пополнение тепло поздравили пер
вый секретарь Кирбвского РК КПСС М, Г. 
Николаев и В. Я. Костин — начальник ми
лиции Кировского РОВД.
• Удостоверения новым членам оперативного 
отряда ДНД ТПИ вручали секретарь коми
тета ВЛКСМ В. Хмелев и заместитель сек
ретаря парткома Н. А. Климентьева.

Прозвучал отчет отряда о работе в летнем 
Сезоне. Оперативниками было задержано 
380 нарушителей, лучшие члены отряда бы- 
;ли награждены грамотами.

Полковник милиции В. Я. Костин поста
вил перед оперативным отрядом института 
очередные задачи, отметил особо важные 
участки района, где предстоит работать на
родной дружине.

А. КОРОТКЕВИЧ,
член оперотряда ДНД ТПИ.

;--------

ИЗ ДАЛЕКОГО сов
хоза Мокво-Чайный, под 
Сухуми, приехал к нам, 
в Томск, Мурман Кор- 
сантия^- Успешно сдав 
экзамены, он стал студен
том химико-технологиче
ского факультета. Еще в 
родном совхозе он вмес
те с друзьями-старше
классниками помогал 
взрослым следить за об
щественным порядком, а 
летом, когда в район 
приезжало много моло
дежи, эта помощь была 
особенно необходима. На
равне со 'взрослыми тру
жениками Мурман прихо
дил на пост днем и но
чью.

Став абитуриентом/ а 
затем студентом институ
та, Мурман не раз стал
кивался с оперативника
ми, которые рассказы
вали о буднях отряда, 
о его нелегкой, но инте
ресной и нужной работе. 
Так он узнал о сущест
вовании оперативного от
ряда ДНД.

Новые друзья и сосе
ди по комнате летом ос
тавались в городе: про
водили профилактические 
беседы с абитуриентами, 
выходили в рейды, сле
дили, чтобы в вечернем 
Томске царили покой и 
тишина. Их рассказы не 
могли не заинтересовать 
Мурмана, и, когда нача
лась запись в роту ХТФ, 
Корсантия был одним из 
первых.

Позади участие в не
скольких рейдах, а в 
отряде и среди команди
ров о нем идет разговор: 
не по возрасту серьезен, 
очень дисциплинирован,

АВТОРИТЕТ
КОМАНДИРА

к заданиям относится от
ветственно, часто выхо
дит в рейды.

Вскоре Мурман стал 
командиром взвода. Но

вая должность принесла 
много радости и огорче
ния. Первым препятстви
ем в работе было то, что 
не все 13 членов взвода

принимали командира 
всерьез: все были вмес
те, все наравне, а теперь 
нужно слушать его рас
поряжения, выполнять 
приказы. Он понимал,
что авторитет не завою
ешь, если не станешь
требовательным к себе, 
внимательным к товари
щам. Не хватало опыта 
— шел в рейды с рота
ми других, лучших фа
культетов, не стеснялся 
спрашивать у других 
командиров. Ребята по
тянулись за Корсантией, 
зажглись его энергией.
И не случайно, что при 
подведении итогов его 
взвод назвали лучшим.

Сейчас, когда ребята 
собираются вместе, они 
нередко вспоминают наи
более трудные моменты 
своих рейдов — прихо
дилось по нескольку ча
сов сидеть в засаде, что
бы выследить преступ
ника, высаживать из 
трамвая нетрезвых, тща
тельно разбирают такти
ку своей работы, анали
зируют ошибки.

Сейчас авторитет Мур
мана неоспорим. И не 
только среди друзей, 
Корсантия не даст спус
ка нарушителям порядка. 
Учится он на II курсе. 
Свой опыт, накопленный 
за год работы, передает 
первокурсникам.

На отчетно-выборном 
собрании роты Кор
сантия выбран команди
ром роты ХТФ. Мы по
здравляем тебя, Мурман, 
и ждем отличной работы!

Е. ЗАПРЯГАЕВА, 
политрук роты.

ДЛЯ РАБОТЫ в лет- 
|ррем я от 0 0  ДНД 
Тйбыло оставлено 75 
|овек. Здесь были 

Йдставители всех фа- 
|льтетов.
равная задача сезо- 

заключалась в про- 
¡дактике правонаруше- 

р р  студгородке и сту- 
реских общежитиях, 
/всех факультетах бы- 
Йроведены беседы с 

Шуриентами о пра
вах проживания в об- 
Йкйтии. Казалось, всем 
|понятно, но... Нару

шил все-таки были. 
Шанин, карты, куре- 
Ш в комнате, громкая 
Щыка до ночи —с этим 
11-то надо было бороть-

|ля большей эффектив
ен работы поддержи

ЛЕТНИЕ НАШИ
ЗАБОТЫ

валась постоянная связь 
с парткомом института, 
с приемными комиссиями 
и с комитетами комсомо
ла. Сведения подавались 
каждый день — меры 
принимались незамедли
тельно. На особо злост
ных нарушителей подава
лись рапорты в приемные 
комиссии.

Лучше всех смогли по
ставить эту работу аби- 
турсоветы ФТФ, УОПФ, 
ХТФ.
< О результатах свиде

тельствуют цифры: если 
в начале сезона число 
зарегистрированных пра
вонарушений в день до
ходило до 20, то к концу 
летнего сезона эта цифра 
снизилась до 5—6.

Работать было нелегко, 
ведь у сезонников не 
было выходных, рейды 
проводились каждый день, 
и ежедневно по два-три 
раза проверялись обще
жития.

Как и все томичи, се
зонники приняли актив

ное участие в субботни
ках по благоустройству 
города, посвященных 
375-летшо Томска. Было 
проведено два субботни
ка в Лагерном саду и 
один в главном корпусе 
института.

С 1 по 20 августа на 
наши плечи легло еще 
одно ответственное пору
чение. С 8 до 14 часов 
приходилось дежурить в 
восьмом корпусе, а в 
22.00 — снова в рейд! 
Работа сдружила ребят. 
Навсегда сохранятся в 
их памяти эти трудные, 
но незабываемые дни.

И. КОРОБКО, 
член оперотряда ДНД.

НЕ ЗАБУДЬТЕ 
ОФОРМИТЬ 
ПРОПУСК

Мы также просим сту
дентов с пропиской на
ших общежитий, но про
живающих на частных 
квартирах, отметиться у 
своих паспортистов.

Студсоветы, которые 
должны быть нашими по- 

Сейчас, когда прошло мощникаАи, зачастую не 
расселение по общежитиям слеДят за тем, чтобы сту- 
ТПИ, студентам необходи- денты занимали те комна- 
мо оформить все доку- ТЬ|_ номера которых ука- 
менты — паспорт, воен- заны у них в пропуске, 
ный билет, пропуск в об- На должном уровне вы- 
щежитие. полняют свои обязанности

Особенно это относится студсоветы ТЭФ иГРСР. Хотелось бы наде- 
к первокурсникам. От- ЯТЬСЯ; что в дальНейшем 
сутствие пропуска в деканаты и студсоветы 
дальнейшем может быть всех факультетов будут

своевременно решать во
просы, связанные с про
живанием студентов в об
щежитиях.

причиной того, что вы не 
сможете попасть в свое 
общежитие. Старшекурс* 
ники должны возобновить 
свою прописку в общежи
тии и продлить пропуск.

Л. ПОЗДНЯКОВА, 
паспортистка.

ПОЗАБОТИМСЯ О СЕБЕ САМИ
ИУДЕНЧЕСКАЯ МО- 
®|ЕЖЬ в своем боль- 
|ртве живет в обще- 
1|и/ но оно становит- 

Ьорым домом для нее 
Р»ко в том случае, ког- 
Штуденты чувствуют се- 
1§ш хозяевами. На об

менных началах из- 
Жтся студенческие 
Щ>1, которые занима

лся организацией быта 
Шгдыха обитателей об- 
рштия.

состав студсовета 
¡йраются наиболее ак
ры е, добросовестные
|енты. До сих пор это 

единый студсовет 
|ежития, в который 
Щййи представители 

курсов. Но никогда 
Ире не шел разговор

о создании микростудсо- 
ветов по курсам, члены 
которого занимались бы 
вселением в общежитие, 
•организацией быта и от- 
¡•дых-а студентов. Раз в 
две недели он мог бы 
отчитываться перед го
ловным советом.

Создание микростудсо- 
кетов — это главный 
шаг в организации жизни 
общежития. Он помог бы 
лучше удовлетворить за
просы, интересы студен
тов — ведь у каждого 
курса они очень разные; 
строже мог бы следить 
и за порядком в обще
житии, зная ребят своего 
курса. _

Больным вопросом 
до сих пор остается все

ление в общежитие. Сту
денты приезжают на за
нятия и бросаются на 
поиски стекол, тумбочек, 
кроватей, столов. Из го
да в год повторяется эта 
история. И так же еже
годно остается нерешен
ным вопрос о пропускной 
системе. Каждый первый 
семестр она вводится 
заново, но еще ни разу 
не удалось дотянуть до 
конца года. Сначала чле
ны студсовета берутся за 
строгую пропускную сис
тему, а через месяц 
весь пыл проходит, и 
на вахте нет даже дежур
ных. Сами студенты не
редко упорно не хотят 
понять, что в первую 
очередь именно они дол*

жны быть заинтересова
ны в строгой пропускной 
системе. Л \

Мало заботятся некото
рые члены студсовета об 
уюте в общежитиях: не
радостно выглядят пус
тые и холодные холлы, 
голые стены коридоров. 
Конечно, если повесить 
шторы, поставить кресла, 
столы, стулья, развести 
цветы, то забот приба
вится, потому что за этим 
нужно следить: обтирать 
пыль с мебели, поливать 
цветы. Наверное, поэто
му общежитие выглядит 
хорошо только тогда, 
когда его посещают ко
миссии, а после этого 
коридоры, вестибюли, 
холлы вновь принимают

'■■г^==а=~ ПРИГЛАШАЕМ ЗАДУМАТЬСЯ
свой повседневный, се- ти средства для приоб- 
рый, прозаичный вид. И ретения материалов, 
если бы у студсовета бы- А 'ведь это все — за- 
ли активные помощники боты студсовета. При
с каждого курса, эта ра- нового состава* - нужно не жалеть энер-бота пошла бы плодо- гии> быть всегда заинт£_
творнее. ресованными в улучше-

В прошлом году было нии своего быта, а во 
принято решение о вве- вРемя отчетов и выборов

не оставлять без внима- дении в студоовет членов ния все ошибки и зам™ а_
комсомольских комите- ния. Организовать ребят 
тов. Осуществляется на добрые дела — забо-
связь с̂  партийной орга- та студсовета< в  этот 
низациеи, с ДНД. Сов- л 17̂  м Аи1
местно проводятся рей-. °Рган студенческого са
ды, различные мероприя- моуправления наделен 
тия. Но в самом общежи- широкими полномочиями, 
тин порой мало что бы- а главное, мне кажется 
вает интересного. Неред- ттотт * 
ко план мероприятий ог- надо выбрать в головной 
раничивается лекциями и микростудсоветы ребят 
и беседами. Не всегда на энергичных, инициатив- 
достаточном уровне на- ных, заинтересованных, 
глядная агитация: стенды
делаются не вовремя и О. ГЫНГАЗОВА,
как попало. Трудно най- студентка гр. 5351.
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К А Д Р О В
НА ФАКУЛЬТЕТАХ, В НИИ И ОТДЕЛАХ 

ИНСТИТУТА СЕЙЧАС ПРОХОДЯТ ОТЧЕТ 
НО-ВЫБОРНЫЕ ПРОФСОЮЗНЫЕ СОБРА
НИЯ СОТРУДНИКОВ

М Н О Г О Г Р А Н Н А  
жизнь и деятельность 
шеститысячного кол
лектива преподавате
лей, научных сотруд
ников, рабочих и слу
жащих нашего инсти
тута, поэтому богатой 
и насыщенной являет
ся деятельность проф
союзных бюро.

В этой связи одним 
из самых важных воп
росов , отчетно-выбор
ной кампании является 
подбор кандидатур и 
выборы новых проф
групоргов и их по
мощников, нового со
става профсоюзного 
бюро.

В последние годы 
возрастает роль и ав
торитет профгрупор
гов, и можно конста
тировать тот факт, что. 
к выборам профгруп
оргов на кафедрах, в 
лабораториях и в дру
гих -  подразделениях 
нашего института от
носятся серьезно. В 
отчетном году вопрос 
о работе профгрупор
гов рассматривался 
на месткоме и на за
седаниях областного 
комитета профсоюзов, 
где их работе и руко
водящей роли местко- _ 
ма была дана высокая 
оценка.

Но нередко в со
став профбюро попа
дают люди, устраняю
щиеся от работы, или 
не имеющие необходи
мого опыта. Хотелось 
бы, чтобы подбор кан
дидатур, рекомендуе
мых в состав профбю
ро на новый срок, 
проходил без спешки, 
чтобы тщательно взве
шивались деловые ка
чества и принимался 
во внимание опыт 
профсоюзной работы. 
Так, за организацион
но-массовую работу 
должны отвечать со-- 
трудники, имеющие 
как минимум опыт 
работы профгрупорга. 
Какой смысл, напри
мер, было физико-тех- 
никам в прошлом году 
избирать " ответствен
ной за оргмассовую 
работу Л. Ф. Лебеде-

опытности и команди
ровок совершенно уст
ранилась от дел, не 
была ни на одно^за- 
седании оргмассовой 
комиссии месткома, ни 
на одном семинаре по 
обучению профактива.

В сильном составе 
профсоюзных бюро и 
всего актива должны 
быть заинтересованы 
не только председате
ли профбюро, но и де
каны факультетов, ру
ководители НИИ и от
делов, так как это 
дает определенные га
рантии всему коллек
тиву. Поэтому мест
ный комитет рассчиты
вает, что выборы но
вого профсоюзного ак
тива пройдут во всех 
подразделениях с боль
шой ответственностью.

М. СТАСЬ, 
председатель орг
массовой комиссии 

месткома.

ИСТОРИИ

ш и 
СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ПОЧЕТНЫЙ КУБОК- 
У «ПОЛИТЕХНИКА:»
С 4 по 7 октября, про

водился розыгрыш кубка 
города по волейболу, по
священный Дню Совет
ской Конституции и 375- 
летию Томска. В розыг
рыше участвовали 7 муж
ских и 11 женских 
команд.

Женская команда, вы
играв у спортсменов пед
училища со счетом 3:0 и ^  |  
университета 3:1, полу
чила право играть в фи
нале, где проиграла силь
ной команде мединститу
та.

Мужская команда
встретилась в финале с 
командой электролампо
вого завода и выиграла 
почетный памятный ку
бок.

Лучшими игроками 
турнира главная судей
ская коллегия признала 
студентку ХТФ Т. Ильи
ну и студента МСФ 
П. Буркова.

НА СНИМКАХ: ост
рые моменты игры.

Фото А. Ромашова.

УСПЕХ

МНОГОБОРЦА
В Ростове-на-Дону 

завершились финаль
ные соревнования пер
венства РСФСР по 
многоборью ГТО на 
призы газеты «Комсо
мольская правда» и 
«Спортивная жизнь 
России», в которых 
приняло участие около 
четырехсот сильней
ших многоборцев рес
публики.

В этих соревновани
ях успешно выступил 
Валерий Зотов, сту
дент 9172 группы 
электроэнергетического 
факультета. В резуль
тате 'трехдневной борь
бы Валерий набрал 
160 очков.

По результатам со
ревнований В. Зотов 
включен в состав 
сборной команды рес
публики! для подготов
ки и участия в чемпио
нате страны.

В. ИВАНОВ.

В прошедшее воскресе- ттд П РРШ  А ДКР — ПРРРПКЛ/РРШ /ПШ  финальная встреча меж-
!нье федерация баскетбо- ПН 11Л.иЩ|Яд|1ш  ПшПик</ГБДИГш ду мужскими командами
(ла института и спортив- * _ . ^ л „ ФТФ и ТЭФ. Со счетом
ный к чуб провели сорев- Учас’1'вовалн Ю мужских команда ГЭФ. Она побе- 60:28 победили физико-  ̂ ривели иорс. и 4 женские команды, дила химиков со счетом техники
новация среди первокурс- Первое место среди жен- 23:22.

'ников. В соревнованиях ских команд завоевала Интересно проходила Г. РЕШ
и

с дин
Т ¡1 и

СРЕДИ ТЕХ, кто соз
дает отечественные маши
ны самого разного назна
чения, много -выпускни
ков нашего института.

В историю отечествен
ного и мирового машино
строения прочно вошло 
тля питомца нашего ин
ститута, выдающегося 
русского и советского 
конструктора Дмитрия 
Дмитриевича Бондарева.

Сын донского казака 
Дмитрий Бондарев посту
пил на механический фа
культет нашего института 
в самом начале .века. Он 
прекрасно учился и одно
временно был активным 
участником противопра
вительственных выступле
ний томских технологов. 
Его, как одного из орга
низаторов сходок и забас
товок, митингов и демон
страций, неоднократно 
исключали из института. 
Однако полиция не мог
ла найти веских доказа
тельств его руководящей 
роли в революционном 
движении. Этому способ
ствовало то обстоятельст
во, что до поступления в 
ТГ1И Бондарев уже был 
исключен из Харьковско
го технологического ин
ститута, имел большой 
опыт конспирации, и ему 
удавалось восстанавли
ваться в вузе. Он 
много занимался, в лабо
ратории прикладной ме
ханики под руководств VI 
профессора Ивана Ивано
вича Бобарыкова и про
явил немалые способ
ности в создании разных 
приспособлений и усовер
шенствовании машин.

Ему оставалось сдать 
только один, последний 
экзамен, когда в ответ 
на революционные вы
ступления разразилась 
жестокая реакция. Жан
дармы и полиция про
водили массовые аресты. 
В этой обстановке Бон
дарев вынужден был бе
жать из Томска, так и 
не сдав последнего экза
мена и не получив дип
лома.

В Томск возвращаться 
ему было невозможно. 
Здесь его ожидал неми
нуемый арест. Поэтому 
он подал заявление, в 
Харьковский технологиче
ский институт с просьбой 
разрешить ему держать 
экзамен там. Руководст
во Харьковского институ
та запросило документы 
из Томска, справку о его 
политической благонадеж
ности. Документ о небла
гонадежности попал на 
подпись к профессору 
В. А. Обручеву, испол
нявшему обязанности ди
ректора ТТП. Обручев

jiory к диплому, но й ( 
рахит на него внима| 
местного жандарйЯломом!
управления, с которы 
него уже были стой 
вения во время учеЙ| 
Харькове. Поэтому * 
написал, что знает По! 
рева как благонадеМ 
и весьма талантМ 
студента. Так, блЩ 
ря помощи 06Щ 
Дмитрий Бондарев 
получить диплом иткЦ 
ра. А устроиться н&| 
боту ему помог прОг 
сор Бобарыков.

На заводе «Руссоб| 
в Риге проявился тая 
инженера. БонД
создал косилку, ощ 
шуюся одной -из лу4 
в стране. Затем ему| 
ручили разработать ; 
струкцию легкового 
томобиля. В 1909 Я  
был выпущен пер! 
русский автомоУ
«Руссобалт», создщ 
группой инженеров,! 
руководством Д. Д. ~ 
дарева. Эта машина Щ 
влекала к себе прос$ 
конструкции, неприхй 
востыо и надежностд 
эксплуатации, а .ТЯ 
превосходными ходов§ 
качествами. На р| 
которые до первой ,м^ 
вой войны проводи 
ежегодно и в котбр 

'"участвовали автомоС 
всех фирм, «Руссоб$ 
неизменно занимал 
вое место и получал^ 
лотую медаль.

Но маленький русс|
автомобиль принес 
ему создателю больй 
славу. О нем заговор! 
как об одном из лу« 
конструкторов Роса 
Талантливый русея 
авиационныи констрщ 
Сикорский пригласил  ̂
для совместной pal 
над созданием первой 
мире многомоторУ 
аэроплана. Бондарев É 
нял предложение,
1913 году они coRMecg 
создали «Илью Myj)! 
ца», открывшего нога 
страницу в истории мЯ 
вой авиации. • Бондй 
конструировал механи| 
скую часть аэроплан| 
систему упра'вления. /

Б 1916 году в Mocif 
началось строитель^ 
перього русского аш 
мобильного заЦ
«AMO». Автором пр 
та. строителем и первй 
директором его б! 
Д. Д. Бондарев. Ньн$Г 
музее Завода им. Jli 
чева хранится много?

4 кументов о деятельно! 
первого директора. за| 
нательного русского 
женера.

После революции 69 
дарев строил завод «Pof 
сельмаш» и другие Kpj¡ 
нейшие предприятия, 
имя вошло в число 
дающихся русских кон<| 
рукторов.

и. Лозовский

В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ  т п н
20 и 21 октября состоятся вечера отдыха мо-| 
лодежи. В программе — выступления во«| 
ка льно-инструментального ансамбля «Ришй 
юности» н танцевального коллектива ТПИ] 
«Виктория».

Начало вечеров в 20 часов.
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